

EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta, Gelmírez 26, pral. y bajos. Teléfono núm. 2.

PUBLICIDAD
Línea en 3.ª pág. 0'10.—Sección local 0'50
Comunicados y reclamos a precios convencio-
nales. Por Ley de 1896 cada anuncio pagará
10 céntos. por impuesto del timbre.

SUSCRIPCIÓN
En Santiago, una peseta al mes.—Provin-
cias y Portugal, 3'50 trimestre.—Extranjero,
20 pías. semestre.

AÑO VIII.

Jueves 8 de Enero de 1903

Núm. 1.380

UNA CUESTION NUEVA

Desde hace ya más de un año han podido seguirse las diferentes fases de la formación del «Trust del Océano» y aún cuando son conocidas las condiciones de compra de las principales compañías inglesas y las cláusulas de los acuerdos hechos por las compañías alemanas, comienza a pensarse en la situación creada por la organización del «Trust» a aquella su Marina mercante, y principalmente a la Compagnie generale Transatlantique que representa el pabellón francés en el Atlántico del Norte.

En el «Trust» bisemanal de «L'Union Coloniale française» que ha tenido lugar últimamente, muchos oradores hicieron uso de la palabra para tratar de la cuestión palpitante: «El Trust del Océano». El discurso más importante ha sido el de M. Etienne, vice-presidente de la Cámara de diputados, antiguo subsecretario de Estado de las Colonias y hombre muy notable.

El orador, dividiendo su peroración en tres partes, investigó desde luego las causas y los orígenes del «Trust», examinando seguidamente lo que podía y debía hacer este «Trust» frente a las compañías francesas de navegación, y concluyó aconsejando a dichas compañías una de estas dos cosas: ó enterar en el «Trust» ó recabar del Gobierno los medios de luchar contra su competencia.

Hasta hoy—dijo M. Etienne—habíamos tratado la cuestión de política colonial y de política exterior; ahora en la orden del día se ha introducido una cuestión nueva: «El Trust del Océano».

Este Trust se ha constituido con la rapidez que es tan característica de los estadistas americanos y comenzó por comprar dos compañías americanas de navegación; después dirigió su rumbo hacia Inglaterra; luego a Alemania, y no ha perdonado medio de hacerse dueño del tráfico del Atlántico pagando a razón de 1014 francos la tonelada, cuando ordinariamente su precio es el de 200 á 250 francos.

Ahora bien ¿se puede creer que el «Trust» haya hecho tan enormes desembolsos por mero entretenimiento? Indudablemente no, y hay que esperar que más pronto ó más tarde habrá de resarcirse, ejerciendo el monopolio del tráfico, de los grandes sacrificios efectuados.

Y ese es el peligro que ya vislumbra la Marina mercante francesa y que sin disputa habrá de repercutir en todos los otros fletes comerciales europeos ajenos al «Trust».

Silvela y la Prensa extranjera

Dicen de París:
«Le Figaro» dedica hoy su artículo de fondo, firmado por el abate Dubois, á trazar una semblanza de D. Francisco Silvela.

Dubois hace grandes elogios de Silvela como literato, historiador y político, opinando que es el hombre de Estado más á la Europea que hay en la Península, enemigo de los abusos arraigados en las costumbres políticas y administrativas de España, gran conocedor de los asuntos internacionales y partidario de sacar á su patria del aislamiento en que vive, demostrando claramente sus simpatías por la república francesa.

El articulista confía en que el señor Silvela sabrá desempeñar la difícil misión de conciliar la Monarquía española con la marcha del progreso.

Las Cámaras portuguesas

Fueron solemnemente inauguradas las sesiones del Parlamento lusitano. En el discurso del Trono se habla de las buenas relaciones existentes entre Portugal y las restantes potencias, y recordando su anterior viaje dice el monarca: «En mi viaje á Inglaterra, á Francia y á España, me han sido tributados testimonios de simpatía, así como para la real familia y para la nación portuguesa; testimonios que agradezco en lo que valen y me obligan á dar las más rendidas gracias, tanto al presidente de la República francesa como á los reyes de Inglaterra y de España.»

Recuerda el rey el éxito feliz de las campañas de Bailundo y de Baroué, y alaba con entusiasmo los triunfos alcanzados por el Ejército y la Marina portuguesas.

El Gobierno portugués se ha adherido al protocolo del Congreso de Pekín, en vista de que el imperio chino ha

transformado su régimen aduanero en los alrededores de Macao. Las Cortes examinarán las convenciones y las ventajas concedidas á Portugal, con objeto de facilitar la construcción de la vía férrea que habrá de ligar á Macao con los centros comerciales del imperio chino.

Después de enumerar las varias disposiciones adoptadas para mejorar la situación de las colonias, trató en el discurso de la cuestión financiera.

Las Asambleas generales de los tenedores de títulos de la Deuda exterior en Francia, Inglaterra, Alemania, Bélgica y Holanda, han acordado una conversión que, con la aprobación del anterior Parlamento, ha comenzado ya á efectuarse. El Gobierno propondrá la conversión de los títulos de las Deudas interiores en nuevos títulos, que habrán de contribuir á la consolidación de la deuda flotante.

El rey puso término á su discurso anunciando grandes reformas militares.

El año 1903

Mal año para los supersticiosos es este de 1903.

Si sumamos sus cifras, 1+9+0+3, la suma nos da 13, la cifra fatal por excelencia. Pero no nos desanimemos: es posible encontrar, en alguna forma, el medio de eludir el peligro. Los despreocupados podrán vivir en el año 1903; pero los supersticiosos, en virtud de las diferencias que separan á las Eras porque se cuentan los años en diferentes partes, pueden perfectamente, si tal es su gusto, evitar la coincidencia, haciéndose la ilusión de que viven en cualquier otro año.

Y, para que elijan, ahí van algunas cifras.

El año 1903 de la Era Cristiana de la reforma Gregoriana, establecida en Octubre de 1582, ha dado principio el jueves 1.º de Enero. Pero el año 1903 de la reforma Juliana (que se sigue en Rusia, Grecia, Servia, Bulgaria, etcétera), no empezará hasta trece días después, esto es, el miércoles 14 de Enero.

Según el calendario republicano francés de Fabre d'Églantine, vivimos ahora en el año 111, que comenzó el 1.º Vendimiario (22 Septiembre 1902), y durará, por consiguiente, hasta el 22 de Septiembre próximo en que dará principio el año 112.

El año 5.663 de la Era Judía comenzó el 24 de Octubre próximo pasado; el 1329 de la Hegira (Calendario mahometano), el 10 de Abril; el 1821 comenzó el 30 de Marzo de 1903.

Por último, el año 1903 corresponde en su mayor parte al año 40 del 75.º ciclo sesenta años de la Era china, que dará principio el 29 de Enero de 1903. La China, el Japón y todo el extremo Oriente, es decir, más de 600 millones de hombres, se rigen con arreglo á esta Era, cuyo primer ciclo se abrió el año 2.637 antes de Jesucristo.

Tienen, por consiguiente, unas cuantas fechas donde elegir los supersticiosos.

Durante el año gregoriano de 1903, se verificarán cuatro eclipsos, dos de sol y dos de luna. El día 28 de Marzo se verificará el primero; será de sol, anular, invisible en Europa y solamente visible en China, Corea, Japón, Indochina, Filipinas y Alaska.

Del 11 al 12 de Abril podrá observarse desde nuestro hemisferio un eclipse parcial de luna, en el que la sombra proyectada por la tierra cubrirá casi completamente al astro de la noche, dejando solo descubierto un 37% de la superficie lunar. Aseguran los astrónomos que el eclipse ofrecerá maravillosas coloraciones.

El tercer eclipse del año, segundo de sol, sucederá el 21 de Septiembre y será total; pero tampoco será visible en Europa. La fase total podría verse solo desde las regiones polares antárticas; como parcial, podrá observarse al amanecer en Madagascar, y á medio día en Tasmania y Australia Occidental.

El último eclipse, segundo de luna, será parcial, y podremos observarlo, si bien en parte insignificante. Se verificará el 6 de Octubre, y la parte más interesante se verá desde el Oriente.

Esto, y las fiestas de entrada y salida de las estaciones, juntamente con algún otro dato astronómico, es cuanto puede predecirse respecto al año de 1903. Pero la muchedumbre no se contenta con esto; es preciso decir algo más, aventurar el tiempo que ha de hacer, decir algo de lo que no puede saberse. Y hay mucha gente que

busca en los almanaques estos datos principalmente, aun sin creerlos.

Buena prueba de ello es lo sucedido con el Almanaque de la Academia de Berlín, según refiere Arago.

La Academia tenía antiguamente como principal recurso para sostenerse, la venta de sus almanaques. Avergonzados sus miembros de ver figurar en ellos predicciones hechas al azar, sin fundamento serio, resolvieron suprimirlas, sustituyéndolas por nociones seguras que creyeron de-

bían interesar al público. Sucedió todo lo contrario; al ver la modificación, el público llamó á engaño, y la venta del almanaque disminuyó en tales proporciones, que la Academia se vió obligada á restablecer las predicciones en que ni sus autores creían, recobrando con esto el éxito primitivo.

¡Aquí sí que venía bien el clásico pareado de nuestro Lope de Vega!

El vulgo es necio, y, pues lo paga, es justo hablarle en necio para darle gusto.

La muerte del Sr. Sagasta

Ampliamos, con la información de hoy, la que ayer hemos publicado relativa á Sagasta comenzando por recordar algunas anécdotas:

La conversación de Sagasta

Sagasta no fué nunca un *causeur* de salón, de la índole de Cánovas, de Castelar, de D. Alejandro Pidal y de otros varios que sobresalieron y sobresalen en este género eminentemente francés; pero tuvo sobre todos varias ventajas. La primera, que no se iba nunca en la conversación particular al discurso y otra, quizá más importante, que se ponía siempre al diapason de la persona con quien hablaba.

Así es que su conversación era agradableísima, lo mismo para una mujer que para un niño, para un sabio que para un ignorante.

Pocos le igualaban en el arte de saber escuchar; cuando le preguntaba á alguien por su familia, por su cosecha ó por el estado de sus negocios, lo hacía revistiendo la pregunta de tan atractivo interés que parecía que de la contestación de que la familia estaba sin novedad, de que la cosecha era buena y de que los negocios marchaban viento en popa dependía poco menos que su felicidad.

El inolvidable duque de la Torre fué maestro en lo que el llamaba humorísticamente el *naçajeo* hablado; pero Sagasta le excedía en habilidad para dar largas á un asunto, para cambiar de conversación, para no entrar en el terreno adonde no quería ir, para quitar importancia cuando le convenía y hacer secundario lo de más trascendencia.

Si el tiempo y el espacio lo permitieran, se podían citar acerca de esto muchos ejemplos, sin tener que recurrir á fechas muy remotas.

No nació en todo el reinado de Andalucía, en los tiempos antiguos y modernos, hombre más gitano, en el buen sentido de la palabra, que este simpático riojano nacido en Torrecilla de Cámeros.

Don Amadeo, Sagasta y la italiana

Cuéntase de él la siguiente anécdota que aunque no sea verdad merecía serlo. Reinaba don Amadeo de Saboya, Rey noble, caballero y democrata; pero también *galantuomo*, para no renegar de su ilustre progenitor, de casi toda su regia estirpe. Estaba el buen don Amadeo entregado al alma y vida á una pasión avasalladora, que en la Corte se llamaba honestamente *firt*. La pasión ó el *firt* era una italiana, que según decían malas lenguas vivía más tiempo en el palacio de Oriente que en su hotel. Como estarían las cosas y cual no sería el escándalo, que el Gobierno llegó á preocuparse seriamente y á no dormir ni sosegar con las distracciones literarias del Monarca y de la italiana.

Era Sagasta ministro de la Gobernación, y ministro de Fomento Zorrilla, y presidente el general Serrano. El Gobierno no se decidía á tomar ninguna determinación, y pasaba el tiempo y el tiempo y el lance se agravaba, y además la Reina iba á venir. Entonces Sagasta tomó á su cargo el difícilísimo empeño de quitar de en medio á la cortesana y, lo que era todavía más apurado, decirselo redondamente al Rey. Una mañana fué D. Práxedes á despachar, como de costumbre, á Palacio. Desde que entró en la cámara regia puso una cara muy compungida, muy lastimosa.

—¡Oh, no sabe S. M. del peso que se ha librado el Gobierno! Aun me dura la emoción por las consecuencias terribles que el caso hubiera podido tener para la preciosa vida de S. M. para la patria, para el nuevo régimen democrático y revolucionario.

El Rey frunció el entrecejo é interrogó con la mirada. No debía augurar nada bueno de aquel misterioso preámbulo. Sagasta continuó representando á maravilla la comedia.

—El Gobierno tenía hace tiempo noticia de que se estaba urdiendo un complot contra la vida de S. M. Buscó quien era ella, y la encontró. S. M. sabe que en toda gran conspiración á la fuerza ha de figurar una mujer. La descubrió (aquí el nombre de la italiana) y la siguió, y con asombro supo que entraba en Palacio, sobornando á algún servidor de escalera abajo. Por fin, con la prueba plena de la conjura en su poder, el Gobierno...

Don Amadeo no pudo contenerse y preguntó simplemente:

—¿Está presa?...

—A la madrugada llegará á la frontera, custodiada por agentes de la confianza plena del Gobierno.

El Rey se puso lívido; pero no articuló una sola palabra. Al salir Sagasta y terminar el despacho y la firma, al caballero Amadeo se le olvidó constatar al saludo de su ministro de la Gobernación, que no se dió por enterado.

Esta anécdota tiene su final, y es que cuando, andando el tiempo y habiendo el Rey previsto la vacante del *firt* con una española, aburrido y cansado quiso deshacerse de ella, llamó inmediatamente á Sagasta. Le indicó su deseo de que desterrara á la que no sabía, sin duda, leer ningún autor extranjero. Y D. Práxedes, con ademán de la mayor contrariedad, replicó:

—¿Y los derechos individuales? ¿Y la inviolabilidad del domicilio? ¿Si Vuestra Magestad supiera los disgustos que me dan esas cosas en las Cortes!

Sagasta, en sociedad

Una de las cualidades distintivas del señor Sagasta, aquella con que quizá más prodigamente le favoreció la Naturaleza y que más triunfos de todo género le proporcionó en su larga vida, fué la que vulgarmente se llama *don de gentes*.

Era hombre de *angel*, como dicen los andaluces, de simpatías, y si esto lo experimentaban todos los que con él trataban, tenían que sentirlo especialmente las mujeres.

Feo de cara, un tanto desgarrado de figura, fuera de la tribuna, ó cuando no se hallaba animado por la pasión, fué en el terreno amoroso, en el que no es lícito profundizar mucho, todo lo que se llama un hombre de buena fortuna, al que pudieron enviar los mejores mozos y los tenorios de más éxito de su tiempo.

Y, sin embargo, no fué nunca un hombre de salón, como el Sr. Cánovas del Castillo, por ejemplo, ó como Castelar, que entraba como en casa propia en los palacios más aristocráticos y se hallaba como el pez en el agua en los *salons* más elegantes.

Sagasta frecuentó mucho de joven las tertulias de la clase media; pero ya hombre grave é importante, y personaje de primera fila, desértico con insistencia de los salones.

Humorísticamente, se decía de él que llevaba á otros políticos la ventaja de no haber tomado té en las recepciones de la condesa de Casa-Sedano; no haber comido en casa de la Rattazi y no haber bailado rigodones.

Siempre que le invitaban para los bailes de las Embajadas ó de las casas aristocráticas se disculpaba. No le gustaba comer fuera de su casa, y prefería á todas las tertulias la íntima de su comedor, y solo hacia excepciones cuando estaba bueno, para ir á casa de la duquesa de Medinaceli, hoy de Dena, á la que profesaba especial afecto y á la que eligió para presentar en el mundo á su hija.

Como hombre acostumbrado á los triunfos en determinadas materias y como cumplidísimo caballero, era reservadísimo en todo lo que de cerca ó de lejos pudiera referirse á favores recibidos, y de una virtud digna de José que dejó la capa en manos de la esposa de Putifar, cuando se trataba de emplear seducciones para influir en

política ó obtener lo que él creía que no podía dar.

Profesó un profundísimo respeto á la esposa del general Prim, y conservó un recuerdo fervoroso á la memoria de doña Jacinta, la duquesa de la Victoria, que fué la fiel y digna compañera de Espartero.

La Reina doña Isabel, á la que tuvo ocasión de presentar un importantísimo servicio, le quería mucho, y decía que Sagasta era uno de los primeros caballeros de España.

Sagasta en la emigración

Condenado á muerte en garrote vil después de los sucesos del 22 de Junio de 1866, Sagasta tuvo que refugiarse en el Extranjero, como los hombres más importantes del partido progresista y democrático.

Durante el período que transcurrió desde aquella fecha hasta Septiembre de 1868, Sagasta fué el brazo derecho del general Prim, el agente más activo de la revolución que se preparaba, y desempeñó importantes misiones en Bruselas y en Londres; pero su punto de residencia fué París, y como nunca le gustó la vida de fonda, llamó á su lado á su esposa para establecer su hogar en el Extranjero.

No disponía entonces de muchos recursos y, huyendo de la carestía del centro de París, se estableció modestamente en un pisto amueblado en Batignolles, y allí se demostró una vez más el don de gentes y las profundas simpatías que despertaba aquel hombre, que se llegó á hacer popular y cuando en el barrio, donde todos le saludaban con respeto y donde los viejos conservan todavía la memoria de M. Sagasta.

La sobriedad de Sagasta

Sagasta ha sido uno de los hombres públicos, llegados á altas posiciones que han vivido más sobriamente.

La mesa no tenía para él placeres: no era ni *gourmet* ni *gourmand*; un par de huevos y un poco de carne asada le servían para su almuerzo, y las sopas de ajo, hechas al estilo de la Rioja, para su cena.

Comía, por regla general, de prisa y sin enterarse de lo que le daban.

Solo fumaba pitillos, y le gustaba la conversación de sobremesa, sobre todo por la noche, en que permanecía en el comedor hasta las once, hora en que se despedía de sus amigos para retirarse á sus habitaciones y acostarse.

A esta hora, en la que buscaba todos los días el descanso, ha sido en la que ha espirado, reposando para siempre.

La onza de oro

Sagasta llevaba siempre en el bolsillo del chaleco una hermosa *pelucona*, de las que valían en algún tiempo dieciséis duros, y con el precio del oro y la subida de los cambios representaban ahora un capital.

Se la regaló uno de sus admiradores entusiastas el año 51, y aunque en tiempos de la inmigración pasó algunos apuros, no la tuvo nunca que cambiar, y la tenía carida, llevando-la consigo constantemente.

Hoy esta onza de oro ha pasado á ser una preciosa alhaja de familia.

La partida de bautismo

En el folio 134 del libro núm. 9, de bautizados en la parroquia de Torrecilla de Cámeros hay una partida que dice:

«En la villa de Torrecilla de Cámeros á 22 de Julio de 1825, yo D. Juan José Martínez de Tejada, con permiso de un m.º el infrascripto cura propto de las iglesias unidas de esta villa, bauticé solemnemente un niño que nació el día 21, á las cinco y media de la mañana; le puse por nombre Práxedes Mariano de Mateo Sagasta. Es hijo legítimo de don Clemente Mateo Sagasta, natural de Logroño, y de doña Esperanza Escobar, natural y vecinos de esta, habiendo sido también vecinos de dicho Logroño; abuelos paternos D. Francisco Mateo Sagasta y doña Angela Díaz Antuña (ésta ya difunta), naturales de Genevilla, diócesis de Pamplona, y vecinos del referido Logroño; maternos D. Nicolás María Escolar Sáenz del Prado (ya difunta); fueron sus padrinos D. Nicolás María Escolar y doña Fausta Serrano, que también contrajo, quienes sabían su obligación y consignación espiritual, y lo firmamos el bautizante é yo.—D. Pedro Fernández Bobadilla, Juan Martínez Tejada.»

Juicios de la prensa

La Epoca

«Ante el fallecimiento del Sr. Sagasta nuestra actitud no puede ser más que la de respeto a la memoria de un hombre ilustre, de uno de los pocos supervivientes que van quedando de aquella gran generación de políticos en que brillaron Cánovas, Castelar, Pi y Suñer...

Por un feliz equilibrio de facultades, por un gran sentido de la realidad y un conocimiento insuperable de los hombres, Sagasta, sin alcanzar la profundidad de algunos de aquellos estadistas ni la arrebatada elocuencia de otros, figuró como igual entre ellos, no por azares de propicia fortuna, sino por méritos y cualidades propias.

Puede decirse que el ilustre hombre público que acaba de desaparecer pasó por todas las fases de nuestra política. Conspirador ardoroso y activo, periodista y diputado revolucionario en las épocas en que se pasaba de la Redacción a la tribuna a las barricadas, desempeñó luego papel muy importante en los regímenes diversos que se sucedieron en el confuso período que media desde la Revolución de Septiembre hasta la Restauración.

Con él parece que se va una época brillante y agitada, en que la política despertaba mayores entusiasmos que ahora; con él parece también que vemos perderse en las lejanías de lo pasado aquel turno de grandes y vigorosos partidos que simbolizaron Cánovas y Sagasta. Y ante el hombre y lo que representó nos descubrimos con respeto...

El Correo

«A caprichos de la fortuna atribuyen algunos al altísimo relieve de la figura del Sr. Sagasta, sin observar que estos favores del azar son quebradizos y fugaces.

Sagasta ha conservado hasta el último momento de su vida un prestigio que en vano han tratado de socavar las insanas pasiones políticas.

Ha tenido en ocasiones el embate de partidos fuertes y numerosos y la hostilidad enconada de periódicos importantes; pero jamás perdió el favor del pueblo, en cuyo corazón ha conservado simpatías que no han logrado borrar ni la contrariedad de los sucesos ni la pasión de los hombres.

Sagasta había hecho por la libertad más que todos sus émulos y contradictores.»

El Imparcial

«En verdad que Sagasta pudo hacer mucho más de lo que hizo. Cuántas veces se detuvo sin necesidad en el camino que había emprendido! Cuántas veces perdió el apoyo de la opinión pública por injustificados desmayos y por contemporizaciones lamentables! Pero examinada su vida en conjunto, analizados los hechos y las dificultades, predomina al juzgarlos ese mismo sentimiento de simpatía que irradiaba la persona del jefe de los liberales. Misterio inexplicable es el que ofrece al observador el estudio de la existencia de este hombre público. Cae bajo el peso de la catástrofe colonial, y cuando se le juzgaba perdido para siempre, vuelve a gobernar sin la hostilidad del país. Quebranta otras muchas veces la confianza de sus más entusiastas partidarios, y torna presto a recobrarla con vehemencia mayor que antes del desastre. El historiador de lo porvenir, por bien documentado que esté, se quedará perplejo para justificar en su relato el enlace de la caída estruendosa y del resurgimiento glorioso. Aun los testigos de tales mudanzas y trastuecos no acertamos a explicárnoslo...»

El Nacional

«A Sagasta se debe el predominio de la política liberal en el Poder. Sólo por eso, aunque no hubieran dejado los liberales obra positiva; sólo por haber postergado la política tradicional de España y atajado los peligros de esa política, le debe gratitud el país. En la conquista del Poder, siempre en combate por el Poder, ¡qué esfuerzos los de Sagasta, calumniados como codicias! Y esfuerzos mayores, luchas más difíciles, para defender, aun de sus propias huestes, discolas y mal dispuestas, la posesión del Gobierno. En sortear dificultades, unas veces de su partido, necesario en el régimen y en continuo riesgo de disolución, y otras veces del país, ha consumido Sagasta energías y talentos excepcionales. De cerca, no luce su obra. El mal evitado, como no se ha padecido, nadie lo computa. Se ve la pérdida de las colonias y no se ve la conservación de la nacionalidad, que se pudo perder en el desorden temido a raíz de la guerra. Pero no ha sido solo evitar males; también ha edificado Sagasta; fué muy eficaz su concurso a la Revolución, y es inolvidable su gestión legislativa en la Regencia.»

La Correspondencia de España

«Era hombre sin enemigos. Acabadas las luchas revolucionarias, en que tanto puso, y llegado el período de la Restauración, facilitó con sus actos de gobierno la aproximación a la Monarquía de muchos y valiosos elementos distanciados del régimen vigente. Su obra de paz serenó los ánimos en la Península, y se acabaron en el interior las conspiraciones y las revueltas.

Su trato íntimo era incomparable. Fué un político que no murmuró jamás de sus rivales. Callaba mucho, callaba siempre; tenía la memoria de los agravios recibidos, de las contrariedades pasadas, de la enemiga de sus contrarios, y en las mismas luchas de la vida pública, donde sufría aquellas contrariedades, solía contestarlas y liquidar las cuentas.

No fué cacique jamás, como no lo fué Cánovas. La primera vez que vino al Congreso lo eligió la ciudad de Zamora, quizá en reconocimiento de haber ofrecido la construcción de un puente, y le llamaron por eso el diputado del puente.

Fué un orador de combate; pero de tales maneras, tan supremo y espontáneo actor, que valían y significaban su figura, sus ademanes, sus actitudes, el elemento personal, tanto como el fondo de su doctrina y de sus definiciones.

Hizo toda su política transigiendo; fué el mayor defensor del orden en los tiempos revolucionarios y el mayor defensor de las libertades en los tiempos de la Restauración. Cuidó de que nadie apareciera en la izquierda con programa más liberal y avanzado. Y, en acuerdo con el inolvidable D. Cristino Martos, se votaron el sufragio universal y la ley del Jurado, y bajo su política licenció el partido que acaudillaba el Sr. Castelar.»

El Liberal

«Lejos de imitar a los estadistas de Europa, que no cesan de estudiar e inquirir mientras gobiernan, entendió que su maravillosa inteligencia, su conocimiento de la sociedad y del mundo, y sus portentosas dotes de su asimilación, alcanzarían sobradamente a eximirle de la observación continua y del asiduo trabajo; cogieronle de nuevas todas las modernas evoluciones, y acabó por asustarse hasta de aquellas que formaban parte de su credo antiguo.

Con un poco de egoísmo racional, ya que no con el sentido de la realidad ambiente, ni con la noción de las metamorfosis sufridas por la sociedad contemporánea, hubiera cuidado de retirarse a tiempo. Convidábase a ello, como fecha crítica, la coronación de Alfonso XIII, instante el más adecuado para despedirse de la vida pública, dejando al Regio pupilo instalado en el Trono.

Se negó a hacerlo, y bien caro ha pagado el error con las tristoas, las luchas y las contrariedades de sus postreros días.»

El Heraldo

«Los gobernantes de un cuarto de siglo a esta parte se han limitado a vivir, a durar en el Poder, y es esa una culpa a todos ó casi todos extensiva. La única diferencia está a favor de Sagasta en que, por regla general, el mando de éste, su existencia vegetativa en la Presidencia del Consejo no ha pesado, no se ha hecho apenas sentir, y aun ha tenido la virtud mágica de despertar esperanzas cada vez que venía a reanudar su historia nívica. Y es que si el Gobierno fuese la menor expresión de autoridad, una anarquía práctica y mansa, Sagasta hubiera alcanzado el ideal perfecto del Gobierno. Su humanitario freno, su piadoso carácter con los efectos ajenos y con los propios, le ganaron para siempre la simpatía universal, abriendo un parentesis en la historia de España, que algún día se habrá de cerrar, tal vez lamentando tan larga interinidad. No hay más sino que con ese cómodo y fácil mando, que consiste en no gobernar, los pueblos se extinguirían en la decadencia, ruina y silencio. El gobernar se parece a una fecundación y generación constante, y eso no se ha hecho ni se hará, sino acompañado eternamente por el dolor, condición inevitable del progreso de la especie.»

El Globo

«Sagasta miraba ya en su vejez ilustre con un amable escepticismo los hombres y las cosas. Y acaso esta sonrisa suya, en el banco azul, de pie, ante sus adversarios terribles, significaba una incredulidad benévola hacia todo el vetusto mundo de ideas y de procedimientos que cuatro ó seis grandes nombres representan en España.

Así como Cánovas pasaba por ser ministro universal y por dirigir hasta en sus pormenores los diversos ministerios, sistema absurdo y antipolítico, Sagasta tenía fama de pesar menos que una pluma en el ánimo de sus ministros y ser un presidente a la francesa, un amigable componedor, una tendencia, más que un hombre.

Así era administrativamente, pero no políticamente. Con su carácter transigente y afable y sus apariencias de hombre fácilmente manejable, Sagasta gobernaba con las dos manos, para decirlo de un modo gráfico.

Conocía admirablemente a los hombres; jamás se dejó deslumbrar por ninguno, quizás sacrificó a algunos de verdadero mérito en aras de la resistencia de los españoles al abandono de antiguallas que condenan con los labios muchos que las llevan en el corazón, y fué así un fiel de la balanza de la opinión pública, que nadie mejor que él conocía.

La Historia agrandaré, seguramente de día en día la figura de Sagasta. Hoy lo único que podemos ver claramente es que en estos tiempos de mixtificación y de confusiones, Sagasta repre-

sentaba una verdad, fué un libera sincero y convencido. Amó la libertad hasta el sacrificio, y, unido a ella, supo hacerla fecunda.»

Galicia

La postulación de Reyes en Vigo ha producido 52) pesetas para la Casa de Caridad.

El lunes salió de Ferrol para Cádiz el acorazado «Carlos V.»

Comenzó a satisfacerse en la Administración de loterías de Vigo el sexto premio de Navidad.

La Junta de la fundación de Amboage, del Ferrol, ha acordado repartir 42.000 duros sobrantes entre el Hospital de Caridad, el Asilo de las Hermanas y el Hospicio Municipal.

Por cuatro votos contra tres no se consideraron benéficos la Cruz Roja, la Cocina Económica y las asociaciones de San Vicente de Paul y las Escuelas dominicales.

Los que mueren

En Santa Cruz de Quejía D. Antonio González López. —En Pereda, Coa, D. Manuela Perez. —En Orense, la Sra. Pilar Gómez González.

NUESTROS CORRESPONSALES

RIANJO

El ilustrado hijo de este pueblo don José Arcos Moldes que, con tanta competencia y acierto, viene defendiendo las artes del Jeito en el ruidoso conflicto de la pesca en estas rias, ha sido encargado en junta de representantes de Sociedades marineras celebrada en Pontevedra, de redactar el Reglamento porque ha de regirse la Federación de las Asociaciones de marineros pescadores de las Rias bajas de Galicia.»

El Sr. Arcos tuvo la atención de remitirnos un ejemplar de su trabajo impreso ya. Examinado este detenidamente, puede afirmarse, sin género de duda, que constituye un modelo en los de su clase. Descúbrese en él la pluma del inteligente é infatigable defensor del jeito; y desde el capítulo primero donde concienzudamente se exponen los fines de la confederación, hasta el último artículo que contiene la creación de un Montepío general estableciendo pensiones a viudas, huérfanos é individuos cuya subsistencia depende del que sea víctima de naufragio ó quede imposibilitado por accidente de su profesión, se vé claramente la fórmula precisa del mejoramiento económico-social de la clase marinera pescadora.

Citamos, sinó, sus fines, resumiéndolos en obsequio a la mayor brevedad.

- 1.º Fomentar la unión de las sociedades marineras de nuestras rias bajas.
2.º Dar la debida instrucción a los asociados.
3.º Sustener con energía la protesta constante del empleo de la traña y del mal uso que se haga de cualquier aparejo dentro de las aguas jurisdiccionales.
4.º Mejorar la situación económica de la clase marinera fomentando industrias cuyo origen es la de la pesca, hasta fundar fábricas sociales.
5.º Apoyar vivamente las reformas de mayor necesidad en los pueblos de puertos de mar.
6.º Creación de Cajas de Ahorros y demás instituciones benéficas.
7.º Combatir el alcoholismo.
8.º Constituir asociaciones de marineros en los puertos donde actualmente no existen.

Son unánimes los elogios que se hacen del citado reglamento. Por mi parte felicito con toda sinceridad al señor Arcos por su acertada gestión en este asunto.

El Corresponsal.

Sección Oficial

LA GACETA

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Real decreto suprimiendo las comisiones de servicio concedidas por este ministerio a los funcionarios de las carreras judicial y fiscal.

—Reales decretos de personal. Instrucción pública.—Real orden relativa a la remisión de datos a este ministerio para determinar el número, clase y distinción de escuelas de primera enseñanza en cada localidad.

—Otra disponiendo se anuncie a oposición libre entre doctores, la cátedra de Higiene, vacante en la Facultad de Medicina de Cádiz, correspondiente a la Universidad de Sevilla.

Santiago

Cesó en el desempeño de la escuela de Jorza (Rianjo) D. Gerardo Santos

Pedrosa, habiéndose posesionado de la de Asaros, en el mismo Ayuntamiento, a la cual fué recientemente trasladado.

El próximo domingo tendrá lugar en el Casino una agradable reunión. El distinguido artista Sr. Juez, dará un concierto en la citada sociedad.

Comenzará la agradable velada a las ocho de la noche.

La panadería y tienda de Ultramarinos del Camino Nuevo, número 29 de D. Casimiro Villar, no es la que un periódico anuncia que se traspasa y de la que dice dan razón en el Camino Nuevo 4.

El director general de administración local envió al Gobernador civil, para que emita informe la Comisión provincial, las instancias de los prófugos Tomás Baña González, Domingo Maceras Novo, Antonio Vilares, José Benito Blanco y Juan Casares, solicitando que se les indulte.

En la sesión que ayer celebró el ayuntamiento se acordó reforzar las comisiones permanentes de obras y de alumbrado. Para la primera fueron nombrados los Sres. Pena y Torreira y para la segunda el Sr. Rego.

La Junta de Gobierno de la Sociedad Cooperativa Cívica Militar de Santiago conforme a lo dispuesto en la regla 1.ª del artículo 80 de su Reglamento, convoca a Junta general ordinaria para el día 15 del actual y hora de seis de la tarde en el local del Instituto, con el fin de cumplimentar lo preceptuado en el artículo 47.

Ha sido nombrado magistrado de la Audiencia de la Coruña D. Joaquín Arguch Oñate, que lo es de la de Las Palmas.

Viene a ocupar la vacante de D. Benito Cándido Rodríguez de Celis, que es trasladado a la de Valladolid.

Alas diez y media de la noche de ayer detuvieron los agentes municipales a una mujer que en la calle de Entremuros promovió un escándalo.

Cuando reparaban un puente de madera tendido sobre el río Umia varios obreros y el dueño de la finca a que presta servicio el puente indicado, el cauce del río subió de tal suerte que arrastró al puente y los obreros.

Estos lograron salvarse a nada. El dueño de la finca pereció ahogado.

Movimiento de personal habido en el año de 1902 en Santiago.

Nacimientos: 904. Defunciones: 809. Matrimonios: 182.

Dicen de Villagarcía que en la parroquia de Barbantes ocurrió una desgracia lamentable.

Anoche, como habíamos anunciado, dió un concierto en la Sociedad «Recreo Artístico é Industrial» el notable guitarrista D. Esteban Juez.

Muchos socios asistieron a la velada aplaudiendo ruidosamente al celebrado artista.

El Sr. Juez dará esta noche un concierto en el Café Regional. El concierto comenzará a las nueve de la noche.

La Comisión provincial acordó enviar 500 pesetas a Padrón para socorrer a los damnificados por la inundación última.

La Dirección general de establecimientos penales destinó a la cárcel de Santiago para cumplir la condena de seis meses y un día que les fué impuesta por el delito de insulto a la fuerza armada, a los presos de la de Monforte, Francisco y Lauro Polanco Rodríguez.

Nos dicen muchos abonados que encuentran gran alivio en la tos y padecimientos de la garganta, con las pastillas CRESPO DE MENTOL Y COCAINA.

El Alcalde, presidente interino del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, publicó hoy dos bandos haciendo saber en uno que desde el día de hoy se señala la hora de once de la noche para cerrar todas las tabernas, fignos cafés y demás establecimientos de bebidas; siendo responsables del más exacto cumplimiento de esta disposición, todos los agentes municipales.

Sección de avisos

Que se anuncia al examen del público por término de quince días, en la Secretaría municipal, la relación nominal de los individuos que figuran como pobres en el padrón general de vecinos de este distrito, y apéndices al mismo, los cuales tienen derecho a la asistencia gratuita del médico titular de este Ayuntamiento.

Fué aprobado por el gobernador el reglamento porque habrá de regirse la Sociedad de tráfico marítimo de Rianjo.

Anoche, a las siete, fué detenido en la calle de las Huérfanas un individuo que promovió un escándalo.

Caridad. Los que ejercerla quieran pueden hacerlo en la calle de los Basquinos, 19-bajo, donde habita una pobre mujer enferma y sin recursos para atender a su subsistencia.

Se halla vacante la plaza de secretario del Juzgado municipal de Moreiras

Se concede un plazo de 15 días para la presentación de solicitudes.

La matanza de reses habida hoy en el macello fué de doce terneros. Para el consumo del día se condujeron a la plaza 1.520 kilos de carne.

En las bodegas de Barbadianes Orense, se está vendiendo el moyo de vino a 45 pesetas. Quedan pocas existencias.

Mr. Cottart en Santiago

Hoy llegará a esta ciudad, procedente de la Coruña, Mr. Cottart de París, Director General de la Academia Francesa en Galicia.

Viene a Santiago con el objeto de establecer aquí una academia de lenguas vivas, francés y alemán, igual a las que tiene en Coruña, Lugo etc. y que tanta fama han adquirido, éxito natural en vista del buen resultado que dá el método práctico empleado por Mr. Cottart y del cual es autor el mismo profesor.

Cartas a mi prima

Queridísima Celia: En otro tiempo,afortunadamente no lejano, misión tuya era el dar publicidad a nuestros pensamientos y aún secretos; tú eras la que, por medio de la Prensa, contestabas a mis preguntonas misivas y me enterabas, por ellas, de lo que por esa se decía, cosas que se proyectaban, bailes que se celebraban etc. y tan amable tienes sido conmigo, que hasta época hubo en que al corriente me pusiste de lo que a las mujeres más nos preocupa é interesa: de modas.

Pero ha meses que diste al silencio tus inimitables cartas y he aquí que yo no puedo sufrir por más tiempo tu prolongado silencio. Sin duda has olvidado que la curiosidad es el sentido más desarrollado de la mujer cuando de tal manera te portas. ¿Ignoras quizá que yo vivo en apartada villa cabe el mar pero «lejos del mundanal ruido»? Ahora bien; si no me participas a menudo noticias de esa, cosas nuestras genuinamente, y en especial de las amigas ¿en que quieres que me ocupé? ¿Has olvidado también que la murmuración es otro de nuestros sentidos?

Pase que en el verano no te acordases de mí. Es esa una época que en toda aldea se pasa bastante bien y mucho más en esta villa marítima a la que vienen a tomar baños media docena de forasteros. Como aquí entre chicas y chicos somos lo menos otra media docena ¡figúrate lo que nos divertiremos ¡indígenas extraños! Pero el invierno! Rara es la vez que conseguimos reunir la media docena y aún que esto suceda nos divertimos ¡jugando a la brisca! No, Celia, no; te perdono que no me escribas por el verano. Durante esa estación estoy divertida y... ¿será cierto que el egoísmo es otro sentido de la mujer?; pero por el invierno escribeme por Dios, sino lo haré yo... todos saldremos perdiendo.

Tén la seguridad de que estoy deseando recibir cartas tuyas sobre todo ahora que he sabido, por el hijo del Secretario que estudia en esa y vino a pasar las vacaciones, que hay varias bodas en proyecto aparte la de nuestra simpática y hermosa amiga Gertrudis García Lozano con el acreditado comerciante Antonio de La Riva señalada para el próximo 17 y otra. ¿Cual? Tú conoces al novio porque es un artista distinguido y notable de esa ciudad y en cambio a ella la conozco yo porque es una chica guapa y... ¿te parece poco? que vive en uno de estos puertecitos casi del Cantábrico.

Me dicen más cosas, pero en la duda de si serán ó no verdad, espero a que tú, al ponerme al corriente de todos estos asuntos, me enteres también de lo que en ellos haya de cierto.

¡Ah! y no hagas por Dios lo que un periódico que aquí tenemos que acoge gustoso todo dislate y por mentir hasta a los camellos llama corceles. La rápida marcha de aquellos animales sería sin duda la causa de la confusión! Nada, chica, «no se puede vivir en provincias!»

LULÚ.

Quesos ORJAL, se recibieron de «Nata blanca» en la Cooperativa, y Paredes y Herrero.

LA AZUCARERA GALLEGA

Sociedad Anónima

No habiendo podido constituirse, por falta de concurrencia, la Junta General extraordinaria convocada para el 16 de Diciembre último, se cita nuevamente a los señores accionistas para la que ha de celebrarse el día 17 del corriente a las 4 de la tarde, hora oficial, en su domicilio Riego de Agua número 12 con objeto de dar cuenta de la marcha y situación de la Sociedad.

Los Sres. accionistas con derecho de asistencia deberán depositar previamente sus acciones, a los resguardos de depósito del Banco de España, en la Caja de esta Sociedad.

La Coruña, 3 de Enero de 1903.—El Presidente: Ricardo Rodríguez Pastor.

LEON: Peluquero se trasladó a la casa que ocupó el Bazar de Villar principal. Hay desinfección absoluta. Se prepara el Rom quinina antiséptico.

Gacetillas

TODO EL MUNDO SEPA que finalmente el Dr. Casille ha dado a conocer sus maravillosos medicamentos que curan todas las afecciones del pecho y especialmente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. Para más detalles léase en la cuarta página *Los adelantos de la Ciencia.*

¿Qué prefiere Vd., curar ó sufrir?



Señor **CERVILLA**

La línea 2 de Diciembre de 1901. Desde mucho tiempo, venía sufriendo de un fuerte catarro bronquial, acompañado de opresión y accesos de tos, que por momentos me quitaban la respiración. Leyendo en los periódicos que la Emulsión Scott era el remedio para este mal, decidí probarla y estoy muy complacido de haberlo hecho así. En un par de semanas de tratamiento sentí un gran alivio; continué tomándola y hoy me encuentro completamente curado y en excelente salud. Este invierno no he sentido el menor indicio de recaída, lo que prueba mi curación perfecta. De Vds. agradezco y atto S. S. **ANDRÉS CERVILLA.**

La Bronquitis es una de esas enfermedades comunes, que generalmente se descurran, lo que da por resultado que para curarla se necesita después doble más tiempo y ocasiona dobles sufrimientos. Haga Vd. como el señor Cervilla y compre en seguida la Emulsión Scott; evite así pérdida de tiempo y mayores sufrimientos.

La Emulsión Scott le curará la bronquitis, la debilidad general, y le devolverá el apetito y el bienestar, tal como ha hecho por miles de otras personas que acudieron a tiempo al uso de la Emulsión Scott, que es el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido en España.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y sustituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando a cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, ligera, dulce y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis a quien le pida a D. Carl. S. M. S. S. Calle de Valence n.º 42, Barcelona, acompañando 10 céntimos en sellos de correo para franqueo.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos del día de hoy— San Luciano S. Máximo y Sta. Gúdula.
Santos del día de mañana—Sta. Basilia, S. Vidal y S. Marcelino.

Telegramas

Servicio particular de **EL ECO**
Entierro de Sagasta

Madrid 7 (6)

Al ponerse en marcha la fúnebre comitiva ocurrió un incidente. El oficial que mandaba la fuerza de Alabarderos quiso que su fuerza marchase antes del duelo y siguiendo al féretro. El general Linares tuvo que ordenar al oficial, con tono enérgico, que dejase pasar el duelo y siguiese a éste. El oficial cumplió lo que se le ordenaba pero advirtiendo que tenía encargo de colocarse allí. Cuando la fúnebre comitiva llegó a Atocha las tropas desfilaron ante el cadáver. El desfile lo dirigió el ministro de la Guerra. Al hacer las salvas la artillería uno de los cañones lanzó el cierre al aire. La pieza, que pesaba unos cinco kilos hirió al joven Manuel Almira que se hallaba sacando instantáneas. La herida es de alguna importancia y la recibió en el brazo izquierdo.

Los anteriores despachos, y otros que ya no publicamos, los hemos recibido a las ocho y media de la noche de ayer.

Una coincidencia.—En una misma cripta.

Madrid 8 (8)

La prensa de la mañana se ocupa de los detalles del entierro del Sr. Sagasta. Señalan los periódicos la coincidencia de que en una misma cripta hayan recibido sepultura el general Prim y el Sr. Sagasta.

El partido liberal

La reorganización del partido.—Después del novenario.

Madrid 8 (8)

La anunciada reunión de exministros liberales para tratar de la reorganización del partido no se celebrará hasta después de pasar los nueve primeros días de la muerte del señor Sagasta. Los genuinamente sagastinos son enemigos de toda concentración.

Los periódicos.—Lo que se precisa.

Madrid 8 (id. id.)

La prensa de la mañana dedica preferente atención a la cuestión de reorganizar las fuerzas liberales. Muchos periódicos publican opiniones de los más conspicuos personajes y de las que envariará sintética relación.

La opinión de El Correo.—Idea que pierde terreno.

Madrid 8 (id. id.)

Anoche publicó «El Correo» un artículo en el que exponía la necesidad de que el partido liberal elija jefe inmediatamente. Pierde terreno la idea de que se forme un directorio de tres exministros para organizar el partido.

El Sr. Montero Rios.—Sus manifestaciones.

Madrid 8 (9'45)

Dícese que lo más probable es que se encargue la jefatura del partido al Sr. Montero Rios. Un periódico atribuye a este hombre público la declaración de que, desde hace algún tiempo, solo seguía al Sr. Sagasta por la amistad particular que con él sostenía.

Canalejas y Romero.—Censuras al Sr. Montero Rios.

Madrid 8 (id. id.)

Anoche celebraron una estensa conferencia los Sres. Canalejas y Romero Robledo. Parece que los conferenciantes aprecian igualmente las cuestiones políticas.

El Sr. Romero Robledo censuró las supuestas declaraciones del Sr. Montero Rios respecto de su actitud para con Sagasta en estos últimos tiempos.

Declaraciones de Canalejas.—No transije.

Madrid 8 (11)

El Sr. Canalejas hizo las declaraciones siguientes: «Lucharé ahora como me proponía luchar antes por el triunfo de mi programa claramente definido en el Congreso y en las reuniones con mis amigos. No transigiré con ningún programa conocido porque, con el mío, se a donde voy. Sin embargo de esto no me considero incompatible con los prohombres del partido liberal».

El general López Domínguez.—La concentración.—Designación de jefe.

Madrid 8 (id. id.)

El general López Domínguez hizo también declaraciones. Móstrose partidario de una amplia concentración liberal la cual debería reformar, concretándolo, el programa del partido liberal. Cree el general que lo más sencillo es la designación de jefe.

El Sr. Moret en Roma

Audiencia especial.—La muerte del Sr. Sagasta.

Madrid 8 (8)

Telegrafían de Roma diciendo que ayer fué recibido por S. S. el Papa, el exministro español Sr. Moret. El Santo Padre conversó con el señor Moret sobre los asuntos de España y especialmente sobre la muerte del Sr. Sagasta y la situación de la política con este motivo. Después conferenció el señor Moret con el Cardenal Rampolla.

Consejo de Ministros

El de hoy.—Discurso de Silvela.—A la memoria de Sagasta.—Reorganización necesaria.—Noticias de Tánger.

Madrid 8 (14'30)

Se celebró hoy consejo de ministros bajo la Presidencia del Rey. El Sr. Silvela pronunció el acostumbrado discurso resumen de los sucesos de la semana. La primera parte de su discurso ha sido para hacer la apología del señor Sagasta.

En sentidas frases expresó al Rey los méritos que adornaban al finado el cual, por su historia y por sus condiciones de hombre de gobierno, debe ser sentido doblemente.

Dijo que su pérdida es inmensa para la política y para la patria. Se ocupó después de la necesidad de que se reorganizaran los elementos liberales formando un partido vigoroso de gobierno.

Manifestó que el propósito del gobierno en este punto es el de no intervenir ni poco ni mucho en la reconstitución de aquel partido. Refirió después a S. M. las últimas noticias que se tienen de la guerra civil en Marruecos.

Dijo que los informes que tiene el gobierno son optimistas pues el Sultán se ocupa actualmente en reorganizar sus fuerzas para dar una batalla decisiva a las del Pretendiente.

Deseo del Rey.—Indulto denegado.

Madrid 8 (id. id.)

Al terminar su discurso el Sr. Silvela el Rey significó su deseo de indultar a un reo, condenado a muerte por la audiencia de Segovia. El ministro de Gracia y Justicia contestó a S. M. diciendo que el Gobierno se veía imposibilitado de recomendar el uso de la regia prerrogativa por la clase de delito de que se trata. Así, pues, el aludido reo será ejecutado.

Choque de trenes

Cerca de una estación.—Muertos y heridos.

Madrid 8 (14'45)

Dicen de San Petersburgo que en Pensilvania, cerca de la estación de Duquesne, hubo un choque de trenes. Chocaron un tren de mercancías, que salía de la estación y uno de viajeros que entraba en ella. Por efecto del choque resultaron diez muertos y muchos heridos.

El consejo de mañana

La reunión de los ministros.—Nombramiento de una ponencia.

Madrid 8 (15)

Mañana se celebrará consejo de ministros en la Presidencia. Según dicen los ministros el consejo de mañana se dedicará principalmente, al estudio de las cuestiones sociales. Se nombrará una ponencia encargada de estudiar la conciencia y de proponer, las soluciones concretas que estime convenientes. Formarán la ponencia, según se cree, los Sres. Maura, Dato y marqués de Vadillo.

Ultima Hora

Sin firma.—Conflicto resuelto.

Madrid 8 (16'30)

Hoy no firmó el Rey decreto ni resolución alguna. El Sr. Silvela considera resuelto el conflicto obrero de Cádiz.

URGENTE
BOLSA DE MADRID
Voluntad Oficial.

	DIA 7	DIA 8
4 por 100 interior.	74'35	74'75
Id. fin corte, firme.	74'42	74'82
5 por 0/0 amortizable	95'35	95'55
ACCIONES		
Banco de España...	474'00	475'00
G.ª Arrend.ª Tabacos	000'00	400'00
CAMBIOS		
Paris, vista.	34'30	33'25
Londres, vista.	33'70	00'00

BOLSA DE PARIS

Hoy se cotizó el exterior español en la bolsa de París a 88'00.

BUENOS AIRES

Según telegrafían de Buenos Aires ayer se cotizó el cambio del oro en la bolsa de aquella capital a 127'30 por cien.

Mencheta

ANUNCIOS

SE ARRIENDA el bajo de la calle número 4 de la Algalia de Arriba Informan Senra; 15.

ARRIENDO.—Se hace de el piso 2.º de la casa núm. 4 de la Rua del Villar. En la misma darán razón.

Arriendo. Se hace de la casa número 4 de Calderería. En la Farmacia del Sr. Castro informarán.

Se arrienda la tienda y trastienda y juntos ó separadamente los almacenes que dicen a la calle de las Almenas, y el tercer piso abuhardillado de la casa núm. 23 del Preguntoiro, que ocupaba la Droguería de D. Benito Vázquez. En la misma, segundo piso darán razón.

I. M. Escalera VIGO

Consignaciones.—Tránsito

Despacho de Aduanas

Vinos y comidas a todas horas

Callos los jueces y domingos

Los precios de todo lo que se despacha en esta casa son muy reducidos. Para convencerse de la baratura y buena calidad de los artículos visítesele. Establecimiento de Antonio Buján González. Tras de San Pelayo, núm. 15.



LA NACIONAL

Asociación de padres de familia de España, para la redención del servicio militar, establecida de Madrid, y representada en Santiago por Ramón Fernández Varela.

Esta sociedad contrata a prima fija y sin caracter ambiguo de mutualidad, comprometiendo en todos casos, a redimir del servicio militar previo depósito de 750 pesetas en el Banco de España ó casa de comercio que convenga, a los mozos que les toque servir en activo. Los depósitos conogan con el carácter de voluntario transmisible y siempre a nombre de las personas interesadas.

La representación de la NACIONAL en esta ciudad ha satisfecho en el último reemplazo las siguientes cantidades, a D. Pedro Orbe y Barañano 3.000 pesetas para redimir dos mozos del Ayuntamiento de la Arzúa; a D. Manuel Fernández, cura párroco de Troitosende 1.500 pesetas por un mozo del Ayuntamiento de Mazaricos, a don Ricardo Leira Ogando Abogado 1.500 pesetas por un mozo del Ayuntamiento de la Estrada, a D. José Pan Blanco 1.500 pesetas por un mozo del Ayuntamiento de Rois. Se admiten contratos para el próximo reemplazo. Para más informes dirigirse a su único autorizado representante en la Zoua de Sautiago, Ramón Fernández Varela, Rúa del Villar, 85, (Puerta Fajera). En esta misma casa se facilitan pasajes para Buenos Aires, Habana, Brasil y demás puntos.

La Amuebladora

30, Rúa del Villar, 30
Mobiliarios de todas clases

Especialidad en muebles de lujo y tapizados artísticos. Se admiten encargos para instalaciones completas de viviendas, Pianos Máquinas para coser y hacer punto, Caloríferos, Lámparas, Espejos, ama

Ninguna **ANEMIA** resiste a la **HEMOGLOBINA** de V. DESCHIENS VINO * ELIXIR * JARABE * GRAGEAS y HEMOGLOBINA GRANULADA

Venta de maderas del Pais y del Extranjero TALLERES DEL SEÑOR PEREIRO

CARRERA DEL CONDE — SANTIAGO
PINO TEA.—Tablones de varias clases y superior calidad. Tabla en bruto, diferentes medidas. Idem acepillada y amachihembrada (grueso 3 centímetros).
PINO ROJO.—Tablones de varias clases y superior calidad. Tabla en bruto, diferentes medidas. Idem acepillada y amachihembrada (grueso 3 centímetros).
PINABETE.—Tablones de varias clases y superior calidad. Tabla en bruto, diferentes medidas. Idem acepillada y amachihembrada (grueso 3 centímetros).
CASTAÑO.—Tabla en bruto diversas clases.
PINO DEL PAIS.—Tabla superior y barrotillo.
CERAMICA.—Teja de varias clases. Ladrillos de diversos géneros.
CALES.—A precios sumamente económicos y sin competencia. Los artículos que expende esta casa están garantizados, por proceder de las más acreditadas casas nacionales y extranjeras.

LOS MEJORES CHOCOLATES LA PAJARITA

Clases especiales: Paquete de medio kilóg. con 20 raciones a 5 y 6 reales. 10—Cervantes—10.

Vegetal Azgar

Único eficaz contra la calvicie. Se garantiza el resultado. Representante en Santiago LEON peluquero.

ALLER Cirujano Dentista

Dentaduras de todos sistemas y demás operaciones. Extracciones sin dolor ni peligro. Honorarios módicos. Rúa del Villar núm. 50, pral.

Fábrica de aserrar maderas Baltasar Escudero é Hijos

EN LARAÑO—VIDÁN

Maderas del país surtidas. Gran surtido de pontones y cangos de cielo raso.

Objetos para regalos de boda y bautizo

Grandes novedades en cajas, bolsas, platos, etc. etc. raso, porcelana, cartón y cristal.
 Vinos y licores de las mejores marcas del Reino y Extranjero desde peseta botella.
 Esta antigua casa cuenta en su bodega con un sinnúmero de vinos antiquísimos propios para enfermos y convalecientes.
 Champagne francés desde 4'50 pesetas botella.
 Caramelos, almendras, legumbres y anisillos de todas clases y precios.
 Grande y variado surtido en bombones (única casa que presenta una colección tan completa):
 Los géneros que fabrica esta casa son con materiales especiales, garantizando la bondad de los mismos
 Se sirven refrescos y banquetes dentro y fuera de la población, precios módicos
 Para encargos deben dirigirse directamente a esta Casa pues carece de Agentes

La Dulce



Alianza

Viuda é hijo de José M.^a Blanca

33, Rúa del Villar, 33
 SANTIAGO



Dr. NICOLA CASILE
 Inventor de los renombrados medicamentos CASILE

LOS ADELANTOS de la CIENCIA

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubrir los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la **tisis**, en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un **resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración** y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las **Perlas Casile**, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras más graves. Siguiendo este método se podrá decir **no más tisis**. Si por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de **tisis**, no tiene que apurarse, porque gracias a los constantes estudio, hemos podido encontrar los renombrados **Confites Casile**, que asociados a las **Perlas** combaten con eficacia la **tisis** en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el **Bálsamo Casile**, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son **atonía (debilidad del estómago), digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hipercloridía** y toda clase de **dispepsias**, haciendo desaparecer al momento los **vómitos, ardores y pesadez**, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.
 Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas; Confites Casile, 5 pesetas; Bálsamo Casile 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación, 435, Barcelona. En SANTIAGO en la de D. Ricardo Bescansa, Plaza del Toral, 11.

ESQUELAS DE DEFUNCION

En las oficinas de este periódico, se reciben durante todo el día y hasta las cinco de la tarde para el número del día.

Grandes almacenes de muebles

Talleres de ebanistería, carpintería, tala y decoración de todas clases de

Jesus Landeira

RUA DEL VILLAR, 19

Se construyen toda clase de mobiliarios por fastuosos ó humildes que sean, lo mismo profanos que religiosos.
 Precio sin competencia dada la buena construcción y calidad de los mismos

Wertheim MAQUINAS Wertheim

PARA COSER Y BORDAR

á plazos y al contado

La Amuebladora

30—RUA DEL VILLAR—30

máquinas WERTHEIM máquinas

Accesorios y piezas sueltas para las mismas.

Gran almacén de música, pianos é instrumentos

Canuto Berea y Compañía

(Casa fundada el año 1854)

RUA DEL VILLAR, 42.—SANTIAGO

Único y exclusivo depósito de los Pianos de Estela y Bernareggi de cuerda cañada, con dredo hierro, construido expresamente para el clima de Galicia.

Única casa en Galicia puede venderse los últimos modelos de pianos del renombrado fabricante alemán Rosinisch.

Pianos franceses de Erard, Bord y otros fabricantes, desde el precio de 900 pesetas.

Venta al contado y á plazos de veinticinco pesetas mensuales.

Inmenso surtido de música, desde 10 céntimos cada obra.

Gran colección de música gallega editada por esta casa.

Acordeones, acordeones, guitarras y bandurrias.

Armoniums, ú órganos expresivos para iglesias.

Instrumentos para banda y orquesta.

Accesorios de todas clases.

Tarjetas al minuto, precios e onómimos

Da á la boca un frescor de larga duración, teniendo un sabor agradable; desinfecta la cavidad bucal; evita, en los puntos inaccesibles al cepillo, la fermentación de los alimentos, que es origen de la alteración de los dientes y de la fétidez del aliento, obra muy especialmente contra las úlceras de las encías, destruyendo los microbios y refuerza los dientes movidos.—Pídase en las principales farmacias, perfumerías, droguerías, bazares, etc.

Al por mayor: J. URIACH Y C.^a, Moncada, 20.—BARCELONA



Estas Cápsulas han resuelto el problema de administrar la quinina sin repugnancia. Adoptadas por todos los Médicos, en razón de su eficacia contra **Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía.** Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.
 Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas han puesto la quinina barata y al alcance de todo el mundo. Paquetes de 10, 20, 30, 100, 500 y 1000 cápsulas.
 En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

THYMOL CASALS

Es el mejor dentifrico y antiséptico



LA CATALANA

COMPAÑIA DE SEGUROS Á PRIMA FIJA
 CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES
 Treinta y cinco años de existencia
 Capital social y existencia

30.000.000

Esta compañía creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el público por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas en la mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personalidades que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que ha obtenido los capitales asegurados desde su fundación, que se elevan á la suma fabulosa de pesetas 812.300.728'85, así como los siniestros satisfechos cuyo total importa la suma de pesetas 6.502.807'75.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los extragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

Comisión general de las cuatro provincias de Galicia

Señores López Trigo y Compañía

LA CORUNA

Inspector general de la Compañía
D. Ramón Pérez López.

REPRESENTANTE EN SANTIAGO

D. Bernabé Fernández García

SANTA CRISTINA.

INTERESANTE

Comisiones, consignaciones de buques seguros marítimos, agencia general para recibo y reexpedición de toda clase de mercancías á todos los puntos de España. EXTRANJERO Y ULTRAMAR.

RICARDO CAAMANO

VILLAGARCIA

MALA REAL INGLESA



VAPORES CORREOS

Viajes rápidos en quince días

El día 12 de Octubre saldrá de Villagarcía, directamente para Montevideo y Buenos Aires, sin tocar en punto alguno del Brasil, el magnífico vapor

THAMES

de 7.500 toneladas

Admite pasajeros de primera, segunda y tercera clase.

Llevan cocineros y camareros españoles

A los pasajeros de tercera clase se les da cama con ropa, pan fresco y vino á todas las comidas.

Las literas, con sus mesas y asientos correspondientes.

Son de un sistema nuevo que les proporcionará comodidad completa.

Los pasajeros de primera y segunda clase, pueden disfrutar de suculenta mesa, lujosos y espaciosos camarotes.

Estos vapores van iluminados espléndidamente por luz eléctrica.

Para más informes y obtener billetes dirigirse á sus Agentes en Villagarcía SERS. GONZÁLEZ Y FERNÁNDEZ.

NORDDEUTSCHER LLOYD

Compañía de Vapores correos del Lloyd Norte-alemán

LINEA RÁPIDA

De Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el día 4 de Noviembre el magnífico vapor alemán

PFALZ

El 18 de Octubre saldrá de Villagarcía directamente para Montevideo y Buenos Aires el vapor

WITTEKIND

Admite carga y pasajeros.

Para más informes dirigirse al consignatorio en Villagarcía Sr. D. Luis García Roredro Isla y en Santiago á los agentes D. Ramón Fernández Varela, Rúa del Villar, 85

Admiten estos vapores correspondencia y pasajeros de 1.^a, 2.^a y 3.^a clase. Los vapores de esta compañía hacen los viajes directamente de Villagarcía para los de LA PLATA sin tocar en Portugal ni Brasil, procedencias estas últimas casi siempre sujetas á cuarentena en Montevideo y Buenos Aires.

Cuentan estos magníficos vapores con grandes comodidades para los señores pasajeros de 1.^a y 2.^a clase con espaciosas cámaras, como también para los de 3.^a teniendo descomidas semanales á la gallega y servidos por cocineros y camareros también gallego

SOLUCIÓN PAUTAUBERGE

al Clorhidro-Fosfato de Cal Creosotado

El remedio más eficaz para curar las ENFERMEDADES DEL PECHO RECIENTES Y ANTIGUAS las TOSES RECIENTES Y ANTIGUAS las BRONQUITIS CRÓNICAS

L. PAUTAUBERGE, 22, Rue Jules-César, Paris y LAS PRINCIPALES BOTICAS.

Compañía Hamburguesa Sudamericana



VAPORES CORREOS AL RIO DE LA PLATA

VAPORES DE LA COMPAÑIA

Amazonas	Belgrano	Corrientes	Montevideo	Pernambuco	Sao Paulo
Antonina	Buenos Aires	Desterro	Oinda	Petrópolis	Taquary
Argentina	Caprio	Guahya	Paraguassu	Rio	Tijuel
Asunción	Caproca	Itaparia	Paranaguá	Rosario	Tucuman
Aurionga	Cap verde	Maceo	Patagonia	San Nicolás	
Bahia	Cordoba	Mendoza	Pelotas	Santos	

Para Hamburgo saldrá de Vigo el 17 de Julio el vapor

Para Montevideo y Buenos Aires, directamente saldrá de Vigo el 7 de Noviembre el vapor

CAP. VERDE

NOTA. Estos vapores no hacen cuarentena en Montevideo, porque no tocan en el Brasil.

Los pasajeros tienen que presentarse en la Agencia de Vigo, el víspera de la salida.

Estos buques, no hacen cuarentena á su llegada á Montevideo, porque no conducen carga para el Brasil.

Para informes dirigirse: En Caldas, Villagarcía y Carril, á D. Elisardo Dominguez

ENVIGO el Agente ENRIQUE MULDER Victoria 54.

DOMINGO DE LA CAL TORRE

Consignaciones Tránsito Seguros Comisiones

DESPACHO DE ADUANAS

Deposito de cervezas de la «Cruz blanca» exclusivo.
 Villagarcía Calle de Juan García núm. 7.

¡¡¡Ese! primero y el más acreditado!!!

Desconfiese de los imitadores, que no sólo intentan imitar el producto, sino que copian nuestro nombre de **CALLICIDA** y hasta la forma de nuestros anuncios para sorprender al público. Ninguno es de tan seguro resultado como el **CALLICIDA ESCRIVÁ**.

Exijase el nombre de **Escrivá**

Véndese en todas las farmacias, droguerías y bazares.

CALLICIDA ESCRIVÁ

¡¡¡22 años de éxito creciente!!!

en la curación de los **CALLOS Y DUREZAS**. Es inodoro, no mancha. De aplicación sencilla calma el dolor. Siguiendo las instrucciones se obtiene una curación radical.

6 Reales el frasco

DEPÓSITO CENTRAL: VDA. DE J. ESCRIVÁ, farmacía de la Estrella, Fernando VII, 7.—Barcelona